

EL FORO

¿En Guayaquil, la lucha por la igualdad de género se vive igual que en ciudades de Europa? ¿Qué la impulsa o dificulta aquí?

► **EL CONTEXTO:** La conmemoración del Día de la Mujer motivó masivas movilizaciones y huelgas femeninas en Europa, algo que no tuvo eco en Guayaquil. En esta ciudad hubo foros y plantones con poca convocatoria, mezclados con los homenajes.



JÉSSICA AGILA
coordinadora de Fundación Mujer & Mujer



PAOLA ANDRADE
directora de Ecuador Dice No Más



CECILIA PAREDES
rectora de la Espol (la primera mujer)



GLORIA ALARCÓN
expresidenta de la Cámara de Comercio



MILDRED RAMÍREZ
abogada y defensora de los derechos de la mujer



ZOILA VALENCIA
ingeniera naval y capitán de Fragata (SP)

«Guayaquil es la capital económica y religiosa del país, en ese contexto la lucha por la igualdad de género no se vive como en las ciudades de Europa.

«En España, este año, la huelga convocó a millones de mujeres. Acá con mucho esfuerzo y compromiso nos logramos articular 25 organizaciones.

«En Guayaquil, las decisiones de las mujeres sobre sus cuerpos, su sexualidad y sus voces políticas tienen tutelaje.

«La gobernanza local tiene estrategias para coartar las decisiones y la libre participación de la ciudadanía.

«Aquí la lucha por la igualdad se la vive más intensamente. Pero no se lo ve porque la violencia contra la mujer y el machismo están sistematizados y normalizados. Es parte de la cultura, entonces es muy difícil visibilizarlo.

«La religión también tiene que ver, ya que tiene mucha influencia en la sociedad sobre cuál es el rol del hombre y la mujer.

«Debemos erradicar la idea de que la mujer es débil y el hombre fuerte. Estos son pensamientos que están arraigados. Y es allí donde debemos trabajar.

«Esta ciudad está formada por personas que nacieron en ella o vinieron de otras partes del país y del mundo y que forman una comunidad alegre, amigable y trabajadora.

«Aquí reside el factor más importante para impulsar la igualdad de género en esta ciudad. Ya estamos viendo ciertas iniciativas como la Cámara de Industrias, que hoy es liderada por una mujer.

«La cultura, como factor general, dificulta la igualdad de género. Hay pocos espacios que integren a hombres y mujeres interactuando en igualdad de condiciones.

«Creo que, en general, el mundo está cambiando hacia una igualdad de género. Sobre todo el occidental, pero incluso en otros continentes, con mucho retraso, se va avanzando.

«En Guayaquil las mujeres han tenido espacios para participar en casi todas las áreas. Esto parte de que la educación para ambos sexos ha tenido igual importancia en los hogares desde hace muchos años. Esto no sucede en todas las poblaciones del país, por ejemplo.

«No diría que nada propio de la ciudad lo dificulta. Es más un tema generacional-cultural.

«En 2015, cuando organicé un congreso sobre violencia de género, pude darme cuenta que las mujeres iban y luego se retiraban rápido con el argumento de que sus esposos no podían saber que habían ido. Eso nos dice mucho de cómo está la sociedad en materia de derechos.

«Aquí hablar de igualdad de género parece que es aún una utopía. No es fácil conseguir esa igualdad en una sociedad machista como la nuestra.

«Las campañas que hay en la ciudad han contribuido, pero hay que educar más.

«Más allá de comparaciones con otros países, creo que el machismo es un estado mental en donde ciertos hombres se ven amenazados, sin razón. Pero si una mujer incorpora en su mente que será rechazada, lo será. Por eso debemos liberarnos de ese estado mental y transmitir confianza a quienes nos rodean.

«Aquí lo que dificulta la igualdad de género es el nivel de cultura. Es al hombre al que se debe preparar para que reciba a una compañera de oficina, de taller, etcétera. Para que la considere como su compañera de fórmula y no como su rival o su posible conquista.